

**Zeitschrift:** Archives des sciences [1948-1980]  
**Herausgeber:** Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève  
**Band:** 8 (1955)  
**Heft:** 1

**Rubrik:** Assemblée générale annuelle : séance du 3 février 1955

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 06.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

**Séance du 3 février 1955**

Présidence de M. André REY, président.

### RAPPORT DU PRÉSIDENT

1954 ne figure pas parmi les années fastes de la Société de Physique et d'Histoire naturelle. Nous ne nous sommes réunis que 9 fois (7 séances ordinaires, 1 assemblée générale ordinaire, 1 séance particulière, auxquelles il faut ajouter 2 séances de bureau et 1 séance de comité).

Le nombre des communications a été peu élevé: nous en comptons 25 réparties comme suit:

Géologie . . . . .	11	Mathématiques . . . .	2
Chimie . . . . .	3	Physique . . . . .	2
Astronomie . . . . .	4	Anthropologie . . . .	1
Sciences biologiques . . .			2

Nous avons eu le plaisir d'entendre à l'assemblée générale de janvier une conférence de M. R. Cortési sur « L'analyse microscopique des papiers et textiles ». Les membres de la Société ont été convoqués à une conférence de M. le professeur Haenni organisée par l'Association des Chimistes de Genève.

Au cours de l'année nous avons eu le chagrin de perdre trois membres éminents de notre Société: M. Henri Lagotala, ancien président, membre ordinaire depuis 1916; M. Pierre Revilliod, ancien président, membre ordinaire depuis 1920, et M. Emmanuel de Margerie, membre honoraire depuis 1948. Tout à l'heure, MM. Dottrens, Fourmarier et Paréjas retrace-

ront la carrière de ces hommes qui laissent un vif souvenir parmi nous.

Nous n'avons pas admis de nouveaux membres. La Société compte actuellement 80 membres ordinaires, 18 membres honoraires et 5 associés libres.

Je dois souligner notre faible activité en 1954. Est-ce une simple fluctuation ou, comme on l'a relevé, le nombre croissant des sociétés et des revues fortement spécialisées constitue-t-il une menace pour une institution qui depuis cent-soixante ans demeure ouverte à toutes les sciences ? Pourtant nos *Archives des Sciences* sont largement répandues. Notre secrétaire correspondant, M. Jung, a bien voulu se livrer cette année à un travail ingrat de pointage des revues régulièrement échangées contre notre publication; vous aurez l'occasion d'en examiner la liste imposante. C'est dire que les travaux de notre Société sont largement répandus, et dans un périodique qui a su se faire apprécier. Il est bon de rappeler cet avantage.

Je me fais l'interprète de tous en remerciant vivement MM. Paillard et Jung, secrétaires, Weibel, trésorier, et Galopin, rédacteur des *Archives*, pour tout le travail que nous leur devons. M. Weibel a demandé à être relevé du soin de gérer nos finances après nous avoir rendu pendant des années ce service essentiel; c'eût été abusif que d'insister et il voudra bien trouver ici l'expression de notre gratitude. M. Galopin veut bien assumer encore la tâche parfois malaisée de rédacteur de nos *Archives*; enfin fort heureusement, MM. Paillard et Jung nous restent pour le salut de nos traditions.

A. REY.

Le rapport du président sortant de charge, les rapports des secrétaires, du trésorier et des vérificateurs des comptes sont adoptés ainsi que les propositions du Bureau concernant les cotisations, le nombre de tirés à part des publications de la Société. Il est décidé à titre d'essai que les auteurs de communications, membres de la Société, auront droit à 8 pages au maximum par communication, le nombre de pages à accorder dans l'année restant fixé à 20.

A la suite des élections, le Comité est composé de:

MM. Richard C. EXTERMANN, président  
 Marc SAUTER, vice-président  
 André REY, ancien président  
 Henri PAILLARD, secrétaire des séances  
 Charles JUNG, secrétaire correspondant  
 Raymond GALOPIN, rédacteur des publications  
 Robert SOUDAN, trésorier  
 Edouard POLDINI  
 Hermann GISIN  
 Jean A. BAUMANN  
 André MIRIMANOFF } membres adjoints.

Sont nommés délégués à la Société helvétique des Sciences naturelles:

MM. Fernand CHODAT et Emile DOTTRENS.

### HENRI LAGOTALA

(Carouge, 1889 – Genève, 1954)

Élu membre ordinaire en 1916; Vice-président et Président  
 1948-1952

J'écris cette notice sous l'emprise d'une émotion profonde. D'étroits liens d'amitié m'attachaient à Henri Lagotala, amitié faite d'une compréhension réciproque, de la poursuite d'un même idéal, amitié toute de simplicité, sans ostentation, sans démonstration bruyante, amitié qui enfonce profondément ses racines au cœur de l'homme.

J'ai fait la connaissance de Lagotala en 1922, à l'occasion de la session de Bruxelles du Congrès géologique international. Il s'était inscrit à l'excursion que je dirigeais en Ardenne, dont l'objectif était de faire connaître la tectonique du soubassement ancien de la Belgique. Il y eut, au cours de ces journées, des discussions mémorables auxquelles il prit part avec toute la fougue d'un jeune géologue rompu cependant déjà à la pratique